

# EL FARO DE CEUTA

AÑO V.-NUMERO 1.305

DIARIO REGIONAL DE LA MAÑANA DE INFORMACION GENERAL

Viernes, 30 de Diciembre de 1938

## El frente rojo de Balaguer quedó ayer hecho astillas.-Fueron derribados siete aviones rojos, seguros y uno probable

### PARTE OFICIAL DE GUERRA

Del Cuartel General del Generalísimo

En el frente de Cataluña ha continuado hoy la batalla, y nuestras tropas, batiendo en todo momento duramente a los rojos, han proseguido su impetuoso y arrollador avance, habiéndose conquistado los pueblos de Covet, Benavent de Tremp, Crua y Granadella, este último de gran importancia, después de causar al enemigo una terrible derrota mediante hábil maniobra. Además, se han ocupado muchas importantes posiciones, entre las que se cuentan La Collada, La Pineda, Font de la Trilla, la Mezquita, Sierra de la Mosquera, vértice Planes, vértice San Antonio y Más del Segarra.

En la cabeza de puente de Balaguer se ha ensanchado y profundizado la brecha que se abrió ayer, habiéndose ocupado hoy el macizo y vértice Montero y otras varias posiciones.

Son muchos los centenares de muertos de los rojos, entre ellos varios oficiales, siendo abundantísimo el material y armamento de todas clases, que el enemigo ha dejado en nuestro poder, entre el que se cuentan dos tanques rusos, en perfecto estado y uno, incendiado.

### Actividad de la Aviación

Ayer, además de los veinte aviones rojos derribados, de los que se dio cuenta en el Parte, lo fueron tres Martin Bomber y dos ratas, en total, veintidós aviones.

En el día de hoy, han cooperado activamente nuestras fuerzas aéreas, combatiendo en varios combates aéreos, dos Curtiss y cuatro de los seguros y una rata, probable.

Por nuestra artillería antiaérea, ha sido derribado un avión de caza rojo, sin haberse precisado su tipo, el tipo. Total de aviones enemigos derribados hoy, siete, seguros y uno, probable.

Salamanca, 29 de Diciembre de 1938. El Año de la Falta.-De orden de S. E.-El General Jefe de Estado Mayor.-Francisco Martín Moreno.

### Crónica de guerra de «El Tebib Arrumi»

## La gran jornada militar de ayer

Repiqueen, repiqueen las campanas, amigos de la retaguardia. Hoy ha sido otro día de magníficos y trascendentales triunfos. Cada día que pasa, se superan a sí mismo nuestras tropas. Se han dado cuenta todos ellos, desde los jefes hasta el último soldado, de que estamos jugando la baza mayor, la que cierra el juego con el premio de las diez de última y cada uno, desde su puesto y misión, se esmera en no dar un texto para que, en ningún momento, la baza pueda estar en litigio. Los rojos, es posible que ahora, como en otras ocasiones críticas, intentaran algunas de sus tentativas de abalanzarse por el sector de Tremp, a pesar de un trunfo pequeño, de un centímetro de un circo, todo lo más. Si lo hace, llevada su intención como en tantas ocasiones, sacaron los ojos del plato.

Pero, vamos a lo nuestro, a la gran jornada militar de hoy, en todo el extenso frente de nuestra ofensiva por tierras catalanas. Quedó hecho astillas el frente por el sector de Balaguer, ocupándose la posición clave denominada vértice Montero, desde la cual batían todas las que los rojos tienen por este sector. Y, después de tomar ese vértice, les sobaron

arrestos a nuestros soldados, para echarse encima de la villa de Camarasa, de cuya suerte definitiva, quizás hablé esta misma noche el Parte Oficial. Por lo pronto yo sé que está bajo nuestro fuego directo de fusil y a menos de medio kilómetro de nuestra vanguardia. Sigamos la línea y sigamos las victorias.

Por el sector de Artesa, el vértice Planes, pasó a nuestro poder, después de la fuerte serrería de Mosquera, por la cual prepararon nuestros muchachos como verdaderos rebecos. Mientras otros se meían en el vértice de Clus, donde ya ondea nuestra Bandera, como en el de Argezola, que ocupamos y rebasamos, para ir luego a dominar Valdemas, que está en idéntica situación que Camarasa, al caer la tarde. Más allá por el sector de Tremp, a pesar del frío, ocho grados bajo cero, que se registra por toda la serrería, los soldados de Franco conquistaron el pueblo de Benavent de Tremp, mientras que en habilísima maniobra, nuestras fuerzas ocuparon las alturas de Cobec, y enlazaron por nuestros dos flancos con otras divisiones nuestras, con lo que se cerró una gran bolsa de importancia, de ocho kilómetros de fondo por cinco de anchura, donde hicimos de cerca de un millar de prisioneros, que cogidos, vivitos y coleando, y boquiabiertos, pues no se dieron cuenta del cepo, en que habían sido apresados en un dos por tres. Este episodio glorioso del día de hoy, es tanto más digno de plácemes, por cuanto representa un gran de y elevado desquite, ya que era por este lado por donde los rojos perpetraban este verano, sus duros y obstinados ataques a Tremp.

La carretera de Tremp a Artesa, la más importante vía de comunicación, la hemos cortado por el kilómetro dieciséis, después de ocupar la posición, llave de la Collada.

Y ahora viene lo bueno, es decir, lo mejor, porque bueno, muy bueno, es todo lo que dicho queda. Batallones de navarros y castellanos, burgaleses, especialmente se han coronado hoy de gloria en la batalla con la toma de la importante villa, nudo de comunicaciones de Granadella. He dicho batalla y fuerte ha sido. Era natural, que los rojos defendieran Granadella, a vida o muerte. ¿Sabéis por qué? Pues voy a deciroslo, también Cataluña

como Bilbao y como Asturias tienen su correspondiente cinturón de hierro, por el ángulo donde este sistema defensivo, forma paralelismo con el río a treinta kilómetros del Segre y precisamente, sobre la carretera de Larudo a Reis. Una formidable barrera fortificada, en ya punta de Granadella estaba como es lógico, más reforzada aún para la defensa, ha sido asaltada, rebasada y arrollada. Granadella, viene a ser como la llave del cinturón famoso que defiende a Cataluña. Y en Granadella entraron nuestros soldados como un torrente al arma blanca y con bombas de mano y pegados a los carros de combate. Con tal ímpetu dieron el asalto, que dentro del pueblo quedaron muchos guardias de asalto, cuya misión era la de evacuar a los civiles. Pero, ni estos elementos de asalto, cuya misión era la de evacuar a los civiles. Pero, ni estos elementos se fueron ni tuvieron tiempo de hacerlo. Todos quedaron prisioneros y muchos de ellos, si vieran medio desnudos, pues intentaban despojarse de sus uniformes, para intentar hacerse pasar por unos infelices rendidos.

También hoy cooperando a la brillante acción del asalto a Granadella, nuestra aviación ha derribado siete aviones ro-

jos, más que añadir a la serie de los echados a tierra en estos días. Cuatro de ellos, Curtiss, tres ratas, además ayer, aparte de los veinte que se con signaron oficialmente se han recibido noticias posteriores de haber sido derribados tres Martin Bomber y dos ratas. El castigo a los rojos, sobre todo en Granadella ha sido espantoso. Da verdadera pena ver como los chicos mandamos de Barcelona, sacrifican las vidas de sus hombres, de armas, haciéndoles resistir hasta que estos materiales encima de ellos.

¿Buen saben de sobra, que ni cinturones ni corazas, ni verdaderas armaduras, pueden detener a nuestras unidades, cuando el Caudillo les da la orden de adelante. Se ha dado hoy y ellos la han cumplido. Así con tanta Francia a los embustes y patrañas absurdas que inventaron los rojos, para ir de levantar el perdido ánimo de sus huérfanos. Ahora dicen que nuestro Caudillo está herido, otros que enfermo. Y, Franco, sigue gracias a Dios, como siempre en su puesto, llevando el timón de la guerra y de la paz, con espíritu sereno y pulso firme: porque más que nunca tiene conciencia de que es Dios quien le ha indicado la ruta segura de la ya próxima victoria definitiva.

## Ha muerto un hispanista ilustre

### HISTORIADOR, CATEDRÁTICO DE FRIBURGO E HISPANISTA

La moderna historiografía del reino de Aragón, es obra suya

Salamanca, 29. — El gran historiador alemán Heinrich Finke, profesor de la Universidad de Friburgo de Briggovia ha fallecido en aquella ciudad. Alemania pierde uno de sus mejores historiadores y España uno de los hispanistas que más amor y entusiasmo puso en el estudio y en la interpretación de su historia.

Finke ha sido un erudito y un trabajador infatigable, pero ha sido también un magnífico maestro. La política europea en torno al Concilio de Constanza fue el punto de partida de los estudios de la corona de Aragón de Finke y a sus discípulos el conocimiento y la apreciación exacta de su valor dentro del marco de la política internacional de su época. Y su "Acta aragonesa" constituye la mejor y más sólida colección diplomática del Reino aragones.

Además de esto, Finke ha sido el alma de la "Guerra Sgesellcaft". Sociedad de Goeres, que dentro del cuadro de sus publicaciones sobre la historia, la cultura y la tradición de la España católica y nacional, que se editan anualmente y constituyen uno de los esfuerzos más grandes y meritorios del hispanismo extranjero, no solo es el que lo que España le debe, muchos estudiantes españoles — acudieron durante muchos años a Friburgo a estudiar con Finke y a recibir de él las orientaciones y la fe y el fervor en el trabajo, que fueron siempre las características de su vida consagrada a la investigación his-

## EN EL CAMINO DE LA VICTORIA

### LAS LEGIONES DE FRANCO Y SU AVANCE POR TIERRAS DE CATALUÑA

Los Partes Oficiales de Guerra de estos últimos días, y las crónicas de los que asumen la misión abnegada y loable de informarnos sobre el proceso triunfal de la campaña, sin retórica, con el serio laconismo que les caracteriza, nos han venido dando cuenta del avance victorioso de nuestras tropas heroicas por las tierras catalanas.

El mapa rojo, cada hora que pasa, va desmoronándose; la franja estrecha y presionada que aún les queda a los servidores de Moscú, se reduce por momentos, quedando en ella hincada la gloria enseña nacional.

Mientras tanto, allá en la urbe barcelonesa, guardada de los cabezillas soviéticos, la situación moral, que hace mucho tiempo llegó a un tipo de depresión extraordinario, alcanza ya términos inconcebibles. Junto al desastre enorme que sufren los sin Dios en los campos de batalla, aparece el cuadro trágico de una retaguardia agonizante y amargada. Sin justicia y sin pan, sin gobierno y sin esperanzas. Y, no obstante, la carencia consignada de la resistencia, látigo que azota sin clemencia a las masas, no cesa de lucir su letra vulturosa. Pero, hay otro aspecto muy interesante en la venturosa realidad de nuestro avance por los campos catalanes.

En nuestro número de ayer, precisamente, insertábamos un despacho telegráfico, según el cual varios grupos de cabineros al servicio de los rojos, que habían sido llamados para incorporarse al frente, abandonaron las armas, huyendo por la frontera. Los que no pudieron hacerlo, tuvieron que sufrir el castigo de unas secciones de guardias de Asalto mandadas allí para ese objeto.

De nada sirven, pues, las palabras engañosas de Negrín y sus secuaces. Lo que se sobrepone a todo, es la victoria del Caudillo. He aquí lo efectivo y real. Y las grandes masas de milicianos que buscan la salida para refugiarse en nuestra zona, es otra nota destacada que confirma la tremenda desmoralización del campo enemigo.

No importa que el Comité de Barcelona promueva la necesidad de una resistencia tenaz, porque día tras día, como resultado de nuestras gloriosas jornadas de guerra, pasan a ser de España, pueblos y más pueblos, que han sufrido el dominio inhumano de los que aún sirven a la tiranía bolchevique.

Las legiones de Franco, incansables, con entusiasmos y sin desmayos, avanzan por las tierras de Cataluña. Van ahogando, con la fuerza de su espíritu españolísimo, las cenizas de un separatismo ridículo. Con ellas, con los soldados de la Patria, camina la verdad honrosa y digna de la unidad nacional.

Y, al consignar el fruto brillante de estas operaciones, no sólo viene a aumentarse en la historia sin mácula de nuestro Movimiento, un triunfo más, sino que se abre la senda imborrable que señala el objetivo de la victoria absoluta y definitiva.

Contra las propagandas infundadas, recurso buido de los que sienten las consecuencias de su desastre bilico, se levanta la voz limpia, ejemplar e invicta de las armas españolas. Contra el grito histórico y falso de una independencia fingida, marchan, sin descanso y con brío, las esencias puras de la raza, que eso y no otra cosa, simbolizan los hombres bravos e hidalgos que nos están ofreciendo la salvación de España.

## ¿Como buenos marxistas...!

Tánger, 29. — Se ha comprobado que el ministro rojo Juan Simeón Vidarte, ha sustraído valiosos cuadros que pertenecen al tesoro artístico nacional.

Los lienzos los tiene expuestos en un salón de su residencia particular, lo que no llama de extraordinariamente la atención de los medios extranjeros de esta ciudad, donde tanto han blasonado los rojos de que las obras de arte son conservadas debidamente.

Perpiñán, 29. — En el local del Comité "Franco-Español", este blecido en el edificio del antiguo Hospital Militar en esta ciudad, han sido robados 16 mil francos depositados en la caja de caudales, que aparece violentada. La policía se encuentra desorientada, pues los miembros de dicho Comité se acusan mutuamente de haber sido los autores del robo.



## Pepita Gurrea Lladó

entregó su alma a Dios Nuestro Señor, después de haber recibido los auxilios espirituales.

R. I. P. Su desconsolada madre doña María Lladó Pitalúa, hermanos Pilar, José Luis y hermano político Oceano Mateo López.

RUEGAN asistan a la conducción de su cadáver que tendrá lugar a las 19.30 horas del día de hoy, desde la casa mortuoria hasta el sitio de costumbre, por cuyo favor les quedarán eternamente agradecidos.

Vivia: General Yagüe, 10 (antes Blasco Ibáñez). No se reparten esquelas.

## Inminente retirada de los rojos en todo el frente de Lérida

Zaragoza, 29. — Nuestro avance tiene en gran sobresalto a la población de la retaguardia roja. Todos los ojos se vuelven hacia el punto del Llano de Urgel, situado a quince millas de Lérida. Ello será la causa de una retirada rápida de los rojos que se mantienen en el frente de Lérida y quedan amenazados los defensores rojos del Ebro.

CONTRA UNA CARAVANA DE CAMIONES  
Zaragoza, 29. — Los aviones nacionales han bombardeado a las 15.30 la carretera de Barcelona a Lérida, lanzando cerca de 150 bombas y "barriencos" luego en ametrallamiento todas las filas de una caravana de camiones que llevaban tropas.

EL MEJOR BAROMETRO DE LA GUERRA  
Sevilla, 29. — Los parte oficial de los rojos, son el mejor barómetro de la guerra, pues dan cuenta del gran avance realizado por las tropas nacionales en la línea del Segre y confirman la ocupación de varios pueblos en el sector de Balaguer.

EL AVANCE NACIONAL POR CATALUÑA  
Burgos, 29. — La acción de la Aviación nacional, prosigue con ritmo rápido, atacando y bombardeando en servicio de "cadenas" los movimientos de tropas enemigas en la zona de Castell, Cafens, Borjas y Junceda. En este trabajo, los aviones se comportan de manera admirable, repitiendo sus proezas con heroísmo inigualado. Los ataques son maravillosos, por la rapidez de la intervención y la impetuosa fuerza de los resultados.

IMPETUOSO AVANCE APOYADO POR LA CABALLERIA  
Zaragoza, 29. — Hemos limpiado completamente la bolsa de Tayón, que comprendía un área de 600 kilómetros cuadrados. Fue la ya famosa Caballería del general Monasterio, que forma el flanco derecho de las fuerzas nacionales, la que realizó esta limpieza por la margen Norte del Ebro, frente a Ribarroja.

Esta maniobra, además de haber dado lugar a que se capturasen algunos centenares de prisioneros, coloca al flanco derecho nacional en contacto con el Cuerpo de Ejército Marroquí que está situado en el Ebro.

# ¡POR FIN!

El día 8 del próximo mes de Enero, y como si nos lo trajeran los Reyes Magos, inauguraremos los modernos talleres y maquinaria de "EL FARO", pues las bobinas de papel, (aquellas que esperábamos recibir el día 15 último) llegarán, por fin, Dios mediante, en los primeros cuatro días del nuevo año.

Al acto de la inauguración precederá la bendición de talleres, maquinaria, y demás servicios, recién instalados en nuestro nuevo y amplio local de la calle General Millán Astray número 7 (llamada antes calle Riego).

Diariamente visitan numerosos amigos de "EL FARO DE CEUTA", estas nuevas instalaciones, respondiendo a la invitación que les dirigimos, desde estas columnas, hace pocos días.

Reiteramos hoy la invitación a todas las personas que gusten verlas.

El día 8 del próximo mes de Enero, y como si nos lo trajeran los Reyes Magos, inauguraremos los modernos talleres y maquinaria de "EL FARO", pues las bobinas de papel, (aquellas que esperábamos recibir el día 15 último) llegarán, por fin, Dios mediante, en los primeros cuatro días del nuevo año.

## ¿Se suprimirán mañana las 12 campanadas de año nuevo?

Zaragoza, 29. — La Diputación Provincial en su sesión de hoy, aprobó por unanimidad la siguiente moción:

"Siguiendo las normas del nuevo Estatuto que hoy impera en la España liberada y para oponer se a las corrientes extranjerizantes, se ha acordado que el último día del año no se den las doce campanadas simbólicas, ya que aquello representa un costumbre que, por no ser española ni cristiana, conviene desterrar de nuestro suelo, suprimándose este uso pernicioso."

PARA LOS GASTOS DE REPARACION DE LAS IGLESIAS  
Avila, 29. — El prelado de la Diócesis ha hecho un llamamiento para que la población coopere a la colecta nacional destinada para atender los gastos que sean precisos realizar en las obras de reparación de las Iglesias que fueron destruidas por los rojos.

EL EXITO DE LAS MEJORAS AGRICOLAS  
Burgos, 29. — En el Ministerio de Agricultura se ha comprobado el gran éxito obtenido por las últimas medidas relativas al cultivo del trigo, concesión de préstamos a los agricultores, etc.

## NUESTROS SOLDADOS Y LA OBRA DE "AUXILIO SOCIAL"

Valladolid, 29. — De nuevo se ha tenido en la Delegación Nacional de "Auxilio Social" otro detalle que prueba el espíritu elevado de los combatientes y su amor a la obra social.

BODA DE PRINCIPES  
Roma, 29. — Para fecha próxima está anunciada la boda de la Princesa María de Saboya con el Príncipe de Borbón Parma, para cuyo acontecimiento se están haciendo grandes preparativos, entre la corte.

## Doctora Antonia Castillo

Especialista en partos y enfermedades de la mujer

Consulta de 10 a 11 y de 4 a 6

Hotel Majestic CEUTA



EN TORNO A UN CONCURSO NACIONAL

El subsidio familiar y los combatientes

La España nacional, ajena a partidismos y divorciada de las influencias políticas...

Si seguimos las normas de una política nacional constructiva, los hombres que regentan el Poder...

Entre otras mejoras de esta índole, tenemos el régimen de subsidio familiar. Propagan hoy por todos los rincones de la España liberada...

Buena prueba de ello es el concurso nacional, que por orden del Caudillo...

Mañana, 31, terminará el plazo de admisión de trabajos en este simpático concurso...

Los números extraordinarios de dos grandes revistas acaban de visitar nuestra mesa de trabajo...

Las grandes revistas gráficas

Los Protagonistas, de Goncalves; "La última escena", de Navarrete...

"PORTUGAL" He aquí un "Boletín de Informaciones políticas, económicas y culturales" que tiene la virtud de no parecerse a un Boletín...

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL Compañía Nacional de Seguros

QUIERE Vd. comprarse un estúpido? corte de traje barato y de buen gusto.

La Espigade Oro Pan español, francés y vieno. Especialidad en pan moreno...

LA ZONA ROJA AL DIA

ANGEL GALARZA, SIENDO MINISTRO EN VALENCIA, EN ABRIL DEL 37, TUVO PREPARADO UN CALABOZO EN LA CARCEL, PARA EL "EX GENERAL FRANCO"

Paris, 28. — Interrogado Angel Galarza sobre su regreso a Barcelona para poseer el cargo de jefe de la policía...

De este don Angel Galarza y Gago, que la actualidad telegráfica ha puesto al día, conocemos varias anécdotas pintorescas...

Madrid. — El diario comunista "Mundo Obrero", que se edita en los magníficos talleres de "El Debate", publicó en su editorial de ayer una exhortación a todos los antifascistas...

Paris. — La prensa francesa de la tarde no oculta el rotundo triunfo de las tropas nacionales en sus avances por tierras catalanas...

Delegación de Trabajo de Ceuta

REGLAMENTACION DEL TRABAJO EN LAS FARMACIAS En virtud de las atribuciones que me están conferidas por la Ordenanza de S. E. el Alto Comisario de España en Marruecos...

HOSPITALIZADO Recientemente llegó a nuestra ciudad el capitán médico, don Miguel Justo, quien por encontrarse enfermo, ha tenido que hospitalizarse para atender al restablecimiento de su quebrantada salud.

LESIONADO A consecuencia de un casual accidente ha resultado lesionado en el brazo izquierdo, el capitán de Oficinas Militares, don Juan Gorrochategui.

CON PERMISO POR ENFERMO El guardia civil, perteneciente a la escolta del Generalísimo, don Adriano del Pozo, llegó a nuestra ciudad en el día de ayer con permiso por enfermo, procedente de Burgos.

EL CURSO DE CAPITANES Procedente de uno de los frentes, llegó a Ceuta, el Teniente de Regulares núm. 3, don Manuel Justo, quien marchará a Tahuala para asistir al curso de Capitanes Provisionales.

EL ALCALDE DE MELILLA Es huésped de nuestra ciudad el alcalde de la ciudad de Melilla, ilustrísimo señor marqués de Valdecañas, quien ha pasado el día en nuestra ciudad.

COMITÉ ECONOMICO LOCAL DE CEUTA Se cita a todos los señores socios de este Centro a la junta general ordinaria que tendrá lugar el próximo día 31 (sábado), a las 7 y 30 de la tarde...

Comité Económico Local de Ceuta AVISO Todos los mayoristas y minoristas, así como cuantos tengan para la venta azúcar blanca, presentarán en este Comité antes de las 20 horas del día 2 del próximo mes de enero...

Compañía de Navegación "Tirrenia" Vapor "FIRENZE" Saldrá de Ceuta para Tánger, Cádiz, Sevilla el 30 de diciembre...

los soldados de Franco siguen su marcha triunfal a través del territorio catalán.

Barcelona. — Ha sido destituido el secretario político de Martínez Prieto, subdirector de Sanidad, por haber declarado en un acto público que su jefe había encontrado los hospitales de sangre en un estado lamentable...

Paris. — El titulado presidente de las famosas Cortes republicanas, la que, cada mes, desde hace dos años y medio, se reúne en su representación oficial de Comisión de las Cortes, para prorrogar el estado de alarma por treinta días más...

Madrid. — Urgentemente llamado por el Comité soviético de Barcelona ha salido, en avión, por dicha capital, el general Mija, habiéndose negado a recibir a los periodistas...

Lea usted EL FARO

LETRAS DE LUTO

Ayer por la mañana, a las diez, en el Santuario de la Virgen de África, tuvo lugar el funeral por el eterno descanso del alma, del que fue en vida, Teniente Provisional de Infantería, muerto por Dios y por la Patria a los 21 años de edad, don Manuel Castillo Chacón.

SUCESOS

DETENCION DE UN GAUPO En la tarde de ayer se personaron en la Comisaría de Vigilancia el guardia de Seguridad don Manuel Suárez, al que acompañaba el soldado de Sanidad Eugenio Pérez Martínez, los cuales manifestaron por denuncia de José Granados Sánchez y Manuel Río Valencia, se procedió a la detención de Salvador Campos, el cual estando los dos denunciados tomando café en el bar denominado "La Montañesa" se acercó a ellos in sultándolos y sacando un cuchillo para agredirlos...

SOLEMNE FUNERAL En la mañana de hoy, a las 10'30 se celebrará en el Santuario de Nuestra Señora de África, solemne funeral en sufragio del alma del camarada Cándido Lorenzo Morán, asesor nacional de Campamento de Organizaciones Juveniles.

CLINICA DE URGENCIA Fueron asistidos en este benéfico establecimiento los siguientes: María Pérez, de Ceuta, fué asistida de una herida contusa en la región biparietal, siendo su estado leve.

ACCIDENTE DE TRABAJO En el día de ayer resultó lesionado cuando se hallaba bajando el obrero del Ayuntamiento Tomás Merino de Málaga, de 53 años de edad, el cual fué curado en la Clínica de Urgencia, de erosiones en la cara interna de la pierna derecha, siendo su estado leve, según prescripción facultativa.

CLINICA DE URGENCIA Fueron asistidos en este benéfico establecimiento los siguientes: María Pérez, de Ceuta, fué asistida de una herida contusa en la región biparietal, siendo su estado leve.

ACCIDENTE DE TRABAJO En el día de ayer resultó lesionado cuando se hallaba bajando el obrero del Ayuntamiento Tomás Merino de Málaga, de 53 años de edad, el cual fué curado en la Clínica de Urgencia, de erosiones en la cara interna de la pierna derecha, siendo su estado leve, según prescripción facultativa.

CLINICA DE URGENCIA Fueron asistidos en este benéfico establecimiento los siguientes: María Pérez, de Ceuta, fué asistida de una herida contusa en la región biparietal, siendo su estado leve.

Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Ceuta SUBSIDIO PRO COMBATIENTES Hoy, viernes, de 11'30 h. a 13 h. y de 18'30 h. a 20 h. se pagará en estas oficinas a las Empresas a quienes les corresponde el subsidio reglamentario, del mes de diciembre.

TRES NOTICIAS COMENTADAS

EL DINAMISMO SE HA ASENTADO EN BILBAO

No ha hecho más que cerrar, en primer puerto, la suscripción nacional. Pro Aguinaldo y ya está Bilbao a la cabeza de toda España organizando la fiesta de Reyes Magos...

EL FRACASO DE YANQUILANDIA EN HISPANO-AMERICA

¿Pues qué se había llegado a creer este Monroe II de pacifista? ¿Qué era cosa fácil imponer su doctrina materialista de América toda para Yanquilandia?

Los que no han recorrido aquellos países no saben bien a cuánto asciende el gasto hecho por Estados Unidos del Norte en dicha propaganda, porque Roosevelt no ha hecho más que incrementar, pero en realidad ella comenzó allá por el año 1898...

PRECISAMENTE EN NOMBRE DEL CATALICISMO POLITICO FUE JESUS CRUCIFICADO

Al celebrarse el noveno aniversario de su elección para Patriarca de Lisboa, el Cardenal Manuel Gonsálvez, dirigió al numeroso clero que se congregó en su Palacio para felicitarlo, un magnífico discurso...

FALANGE ESPAÑOLA TRADICIONALISTA Y DE LAS J. O. N. S.

Suma y sigue, 4.293 pesetas. Han enviado donativos en Juguete: don Luis Muñoz Román, don Diego Rosano González, don Enrique Menacho, señorita Mari-Pepa Alemán, Casa Chanray, señor Comandante de la Fortaleza Militar del Hacho, 50 juguetes que donan los presos de dicha Prisión, señores Acevedo Hermanos y Centro de Hijos de Ceuta.

ORDEN DEL SECTOR DE MILICIA DEL DIA 30 DE DICIEMBRE DE 1938, III Año Triunfal Servicio para mañana Guardia de Prevención.—Comandante de guardia suboficial don Salvador Mares Romero. Imaginaria: Id. id., don Emilio Capace González. Dos cabos y ocho falangistas de la segunda Falange de la segunda Centuria. Corneta id., Juan Vilches Puentedura Servicio correo: Suboficial don Filadelfo Pasamar Giraldo. El Teniente Ayudante

FIESTA DE LOS REYES MAGOS 1939.—III AÑO TRIUNFAL Donativos recibidos en esta Jefatura para dicha fiesta Suma anterior, 3.593 pesetas. Don Pedro Pi Martínez, 5; Compañía Canariense Marroquí de Tabacos, 100; don Luis Salas Gavarrón, 50; don Damián Gavarrón Crespo, 10; don Marcelino González Castellano, 15; don Francisco Vega, 5; don Miguel Guill Valverde, 25; don José Chico Vaello, 5; don Bouffacio López Pastur, 50; don Delfín González, 5; don Ricardo Tiragallo, 5; don Miguel S. de Burugada, 5; don Antonio Baños, ayudante de la Comandancia del Hacho, 25; señor Comandante Militar de la Fortaleza del Hacho, 50; señor Director del Banco Popular de los Previsores del Porvenir, 25; señora viuda de Samuel Salama, 25; don José Hassan Gavay, 10; don Juan Martínez Higuera, 5; don Federico Martín, 10; don Salvador González López, director del Banco Español de Crédito, 50; Comunidad Musulmana, 50; don Antonio Roque, 25; Construcción y Maquinaria, S. A., 25; don Juan Ruiz Teruel, 10; don Da-

vid Rubio, 10; don Justo Valdés, 10; señores Baeza Hernández, 75; don Salvador Martín Jiménez, 15. Suma y sigue, 4.293 pesetas. Han enviado donativos en Juguete: don Luis Muñoz Román, don Diego Rosano González, don Enrique Menacho, señorita Mari-Pepa Alemán, Casa Chanray, señor Comandante de la Fortaleza Militar del Hacho, 50 juguetes que donan los presos de dicha Prisión, señores Acevedo Hermanos y Centro de Hijos de Ceuta. (Continuará.)

ORDEN DEL SECTOR DE MILICIA DEL DIA 30 DE DICIEMBRE DE 1938, III Año Triunfal Servicio para mañana Guardia de Prevención.—Comandante de guardia suboficial don Salvador Mares Romero. Imaginaria: Id. id., don Emilio Capace González. Dos cabos y ocho falangistas de la segunda Falange de la segunda Centuria. Corneta id., Juan Vilches Puentedura Servicio correo: Suboficial don Filadelfo Pasamar Giraldo. El Teniente Ayudante

¿QUERIS TOMAR UN CAFE EXQUISITO? Tomad el que elabora Constantino Cossío General Sanjurjo, 2. CEUTA

Cerámica de los Castillejos REPRESENTACION DE CEUTA Ladrillos huecos y macizos. Servicio directo a pie de obra. Depósito: P. de Africa, 12 (abajo). Teléfono 3-6-3

Grandes almacenes de tejidos CASA IBAÑEZ La casa más surtida Últimas novedades

# TETUAN

## RETRATOS SOMBRIOS

### Javier Bueno

Es un ente perverso, un miserable, un compendio de vicio y de miseria, vesánico roído por la histeria que la pluma maneja como un sable.

Lo más digno, más noble y respetable, cuanto es la gloria en el solar de Iberia, este gusano vil, todo materia, lo calumnia con odio inagotable.

En Oviedo el ambiente le amparaba, por eso su ponzoña derramaba desde "Avance", pasquin ignominioso.

Y siniestro y voraz como un escualo triunfa en la zona roja este sarnoso (1) que se apellida Bueno y es tan malo.

Alfonso de CASTILLA.

(1) Lo de sarnoso no es una frase, sino una verdad comprobable.

Tetuán, Diciembre de 1938.

## Comité Económico Regional de Tetuan Caja Nacional de Subsidios Familiares

### AVISO

Normas que habrán de tenerse en cuenta para solicitudes durante el mes de enero próximo: Peticiones de Divisas. Instancia por duplicado acompañada de factura pro-forma, también en duplicado ejemplar, debiendo rellenarse todos los datos que se consignan en el impreso, la tarjeta de identidad del solicitante, reintegro, y el equivalente en moneda española. Se admitirán hasta el día 5 depositándolas bajo sobre en el Buzón de este Comité.

Peticiones por compensación. Igual que las anteriores, debiendo consignarse cuando se presenten en los expedientes, tarjeta de identidad, reintegro, equivalente en moneda española etc., etc. Estas peticiones serán admitidas hasta el día 10.

NOTA. — Aquellas peticiones que no se ajustan a lo ordenado no serán consideradas como presentadas. Tetuan, 29 de Diciembre de 1938. — III Año Triunfal. EL PRESIDENTE.

### Aviación Militar

Se necesita proveer en el Aeródromo de Tetuan dos plazas de mecanógrafos o mecanógrafas. Sueldo 300 pesetas.

Las Bases y condiciones se encuentran expuestas en dicho Aeródromo de Tetuan. — En la Base de Hidros de Ceuta. — Y en los locales de los Sindicatos de Falange de Ceuta y Tetuan.

Se admiten instancias hasta el 6 de enero próximo. Tetuan, 22 de diciembre de 1938. — III Año Triunfal. El Jefe del Parque Regional de África, Antonio Bazán.

### Junta de Servicios Municipales de Tetuan

#### AVISO

Con motivo de las presentes Pascuas y próxima festividad de Reyes, se concede como en años anteriores la prórroga de publicación de los establecimientos públicos en la siguiente forma: Establecimientos de comestibles el día 31 del actual hasta los 10 de la noche.

Bazares: El día 31 del actual y domingos y días festivos hasta el día 6 de enero hasta las 9 de la noche y el día 5 de enero hasta la una de la madrugada.

Churrerías, cafés y bebidas: El día 31 del actual, durante toda la noche. Tetuan 26 de diciembre de 1938. — III Año Triunfal. El Vicepresidente, J. PEREZ. — Rubricado.

### INTERVENCION LOCAL

Se encuentra depositada en esta Intervención Local, un velo de señora encontrado en la vía pública.

Tetuán a 28 de diciembre de 1938. — III Año Triunfal. se refiere.

### COMPANIA CANARIENSE -- MARROQUI DE TABACOS

Labores que se recomiendan a los buenos fumadores

PICADURAS: Superior, Fl. de un Día, La Pifeña CIGARRILLOS: Elegantes, Deliciosos, Toledos, Planters CIGARROS: Panetells, Fincas, Indian, Filipinos, Prevas Jorro

DICIEMBRE 31 Sábado

San Silvestre

Cuestación extraordinaria de

AUXILIO SOCIAL

Esta se realizará el próximo día 31, sábado y es de esperar que por su carácter de extraordinario, será una de las más importantes recaudaciones que se hayan obtenido.

# La ofensiva nacional en Cataluña abarca una extensión de ciento treinta millas

## DICEN EN INGLATERRA...

Londres, 29 — Un diario de la mañana afecto a la causa roja, dice hoy que el avance de los nacionales continúa con todo ímpetu desde el Mediterráneo a los Pirineos en una extensión de frentes que sobrepasa de ciento treinta millas. En el Norte ha continuado también el avance nacional, aunque con alguna "entredicha" imputada por el carácter montañoso del terreno y por el enorme frío reinante en la zona, en la cual se han registrado temperaturas inferiores a los cuatro grados bajo cero.

## Lo que las tropas marroquíes quieren al CAUDILLO

Burgos, 29. Héro conocido es ya el valor de los nobles soldados marroquíes que prestan su servicio en las filas nacionales. De sobra se sabe hasta donde llega la grandeza de su espíritu, al servicio de nuestra Causa, que es también de ellos porque sirve de defensa a toda una civilización.

Pero, como una prueba más del profundo amor que los soldados de Marruecos tienen a Franco, figura el sucedido que ha tenido lugar en una de las capitales de la España liberada, con ocasión del reparto del Aguinaldo a los combatientes heridos.

En un Hospital, donde se llevaba la distribución de estos regalos, el Director del establecimiento se acercó a un regulador que se encontraba encamado,

preguntándole que, en vista de no poder darle golosinas por prohibición médica, tenía que regalarle las diez pesetas correspondientes a cada hospitalizado, pero que si en lugar del dinero prefería el retrato del Caudillo.

Al soldado musulmán le preguntó, que eso no había de preguntarlo, que siempre prefería la figura de Franco.

Se corrió la voz entre los marroquíes y se produjo un gran algarabía dándose el caso que después todos pedían de antemano el retrato del Caudillo.

La dama enfermera que ha relatado este hecho, terminó con estas palabras: ¡Había que ver a estos hombres nobles, con los retratos de Franco en sus manos, libraban como chiquillos unos, y otros, los besaban con veneración extraordinaria!

## UNA CORONA DE DON ALFONSO A MARTINEZ ANIDO

Valladolid, 29. — Entre las numerosas coronas de flores enviadas al fardo del general Martínez Anido figuraba una de don Alfonso de Borbón.

## ENTUSIASMO ANTE LA FIESTA DE LOS REYES

Bilbao, 29. — Reina un extraordinario entusiasmo por contribuir a la suscripción de "Los Reyes del pobre", consistente en juguetes para los niños humildes. El lema es "Mi solo niño sin juguete".

Se han fijado cuotas de cinco pesetas para los particulares y de veinticinco para las empresas, que aún cuando lo son de carácter voluntario, vienen siendo aportadas profusamente. También se ha hecho un llamamiento a los niños de familias pudientes, para que envíen sus donativos.

La compañía de zarzuelas, que actúa en el Teatro Arriaga, realizó una colecta espontánea, que tuvo un resultado muy favorable.

En la emisión de sobremesa de Radio España de Bilbao, interviendrán mañana al eximio poeta don Eduardo Marquina, en un acto de propaganda con este fin.

## EL GOBERNADOR VISITA LA SECCION FEMENINA DE F. E. T. Y DE LAS JONS.

Sevilla, 29. — El gobernador civil, señor Cadenas Camacho, recibió hoy la visita de los propietarios de "La Utreraña" quienes le entregaron un donativo de veinticinco mil pesetas con destino a frentes y hospitales.

El gobernador agradeció muy chisimos este generoso rasgo de los donantes. Acompañado por todas las regidoras, visitó por la tarde el señor Cadenas Camacho, jefe provincial del Movimiento, las distintas dependencias de la Sección Femenina de F. E. T. y de las J. O. N. S. elogiando su perfecta instalación y el buen funcionamiento de sus distintos servicios.

## ACUERDO FRANCO-SIRIO

París, 29. — Se sabe que Dardier y Bonet han de intervenir en la cuestión de Siria, dada su estratégica situación mediterránea. Parece que será enviada una comisión, integrada por cuatro miembros, que tratará sobre el nuevo acuerdo franco-sirio.

## CHAMBERLAIN SIEMPRE AMANTE DE LA PAZ

Londres, 29. — El primer ministro inglés, mister Chamberlain, en su mensaje de año nuevo habla del rearme y dice que desde luego la Gran Bretaña desea relacionarse con todos los pueblos dentro de un espíritu de buena fe, pero que el aparcamiento de la fuerza que en el pasado, no hará nunca concesiones a la fuerza.

Tratado de la situación actual en Europa, dice que sus esperanzas y sus deseos son que los problemas internacionales planteados sean solucionados en un ambiente de gran conciliación.

## S. S. EL PAPA IRA A RESIDIR UNA TEMPORADA A CASTELLGANDOLFO

Roma, 29. — Por consejo del médico de cabecera de S. S. el Papa, doctor Milay, se tiene la seguridad de que el Santo Padre irá a residir durante una larga temporada al castillo de Castellgandolfo ya que el clima del Vaticano parece que no sienta muy bien a S. S.

## VON RIBBENTROP A POLONIA

Varsovia, 29. — En los círculos militares polacos se da como seguro el próximo viaje del ministro de Relaciones Exteriores alemán Von Ribbentrop a Polonia el cual tendrá lugar sobre la segunda quincena del próximo mes de enero.

## TAMBIEN EL CONDE CIANO IRA A BELGRADO

Belgrado, 29. — Con motivo de una invitación hecha por el jefe del Gobierno se esperaba en esta publicación al ministro de Relaciones Exteriores de Italia, Conde Ciano el cual asistirá a una gran cacería.

## EL EMBAJADOR INGLES EN PARIS CONFERENCIA CON BONET

París, 29. — El embajador de la Gran Bretaña en esta capital ha sostenido, en la mañana de hoy, una extensa conferencia con el ministro de Negocios Extranjeros, señor Bonet.

Se tiene la impresión de que se trata, por la parte oficial francesa, de alejar a Inglaterra de las conversaciones franco-italianas de Roma.

## LOS DIPLOMATICOS PORTUGUESES NO PODRAN PASARSE CON EXTRANJERAS

Lisboa, 29. — El ministro de Relaciones Exteriores de Portugal, ha publicado una orden, por la que se dispone la prohibición a los miembros del cuerpo diplomático de contraer matrimonio con extranjeras.

## DIPLOMATICOS INGLES DE REGRESO EN LONDRES

Londres, 29. — Esta tarde ha regresado a Londres, el encargado de Negocios Extranjeros británico, que hace unos días se dirigió a San Juan de Luz y a San Sebastián, con motivo del descubrimiento de documentos en la valija diplomática del vice-cónsul inglés en San Sebastián.

## LA PRENSA ALEMANA Y NUESTRA BRILLANTE OPINION DEL FRETE CATALAN

Berlin, 29. — La prensa alemana se ocupa en sus ediciones de hoy de la victoriosa ofensiva de las tropas nacionales españolas en los campos de Cataluña.

Los distintos periódicos publican extensos artículos con interesantes gráficos.

Coinciden los diarios en apreciar que se está haciendo un empuje brillantísimo que es decisivo en la campaña, terminando con carnosos elogios a la capacidad militar y valor del Generalísimo Franco.

## ANTE LAS CONVERSACIONES DE LORD PERTH Y EL CONDE CIANO

Londres, 29. — La prensa de esta mañana, concede gran relieve al hecho de que el representante británico en Roma, Lord Perth, cenase ayer con el Conde Ciano sosteniendo ambas personalidades una extensa conversación.

Anuncian los periódicos londinenses una nueva entrevista que quizás sea celebrada hoy mismo.

Estas conferencias han causado gran satisfacción a la opinión británica.

## LA COLABORACION DEL PUELO ITALIANO A LA GRAN OBRA FASCISTA

Roma, 29. — El Gobernador del Banco de Italia, y Presidente del Consorcio de crédito de Obras Públicas, ha declarado que la emisión abierta de cuatrocientos millones de liras ha sido ya cerrada, porque el público italiano no solo la completó sino que se ha suscrito con setecientos veinte millones.

El pequeño y mediano ahorro ha puesto en juego su cooperación, siendo el número de suscriptores de cincuenta mil, y la suma lograda será con destino a la Exposición internacional de Roma, de mil novecientos cuarenta y dos.

## Agencia DELGADO

Transportes y Consignaciones DESPACHO DE ADUANAS

DELEGACION GENERAL DE "EL FARO": CALLE GENERAL SANJURJO, NUMERO 14, B.AJO, EN DONDE SE RECIBEN TODA CLASE DE AVISOS, COMUNICADOS, ANUNCIOS OFICIALES Y ESQUELAS DE DEFUNCION, DESDE LAS 3 DE LA TARDE A UNA DE LA MADRUGADA. - TELEFONO 6-2-6

## Comentarios de actualidad Labor Social en la zona española del Protectorado

Con la publicación de la nueva disposición xerifiana --Dahir de 1 de Octubre próximo pasado-- reformando las Comisiones o Juntas de Beneficencia Musulmana hasta entonces existentes y la Ordenanza de la Alta Comisaría de la misma fecha en cuanto afecta a españolas, quedaron perfectamente reguladas las Juntas de una u otra clase y ordenado el Fondo de Protección Socio-Social. Este, como ya hemos dicho, en otra ocasión, tendió a centralizar ingresos de forma indirecta suprimiendo en buena medida las cargas que pesaban, directamente sobre sueldos e industrias de rentas menores de 500 pesetas al mes, así como el complicado sistema de recargos en muchos artículos que por su variedad y circunstancias de venta era muy difícil una adecuada investigación.

Con ello se simplifica la recaudación y su mayor cuantía hace posible el atender con holgura las necesidades de estas poblaciones de la Zona.

Las Comisiones de carácter español ya venían funcionando en todas las ciudades y ya quedaron constituidas de forma oficial las musulmanas que completando la labor de las de carácter privado que existían, tienden a satisfacer aquellas necesidades que puedan presentarse.

La de Tetuan, formada como se sabe por el Ilmo. señor Bajá de la población e Interventor local y asistida por varios vocales musulmanes con los asesoramientos en la parte sanitaria del Inspector local de Sanidad y en la administrativa por un funcionario en calidad de secretario, lleva varios días funcionando y reunidos en tardes anteriores acordaron la distribución de los primeros fondos recibidos y presupuesto calculado de necesidades.

Se orienta pues la Acción Socio-Social de la Zona en sus primeros haberes --tenamos en cuenta que hasta el advento del Glorioso Movimiento Nacional no existían diversos esfuerzos aislados sin conexión ni coordinación alguna-- a una clase --se orienta-- repetimos --a ejercer su función tutelar y de mejoramiento general hacia las clases necesitadas, y en particular a las llamadas indigentes totales --es decir-- que no gozan de ninguna beneficencia y no acción social --sino a aquellas que por diversas circunstancias temporales o de carácter habitual ingresan cubrir sus necesidades.

Como ejemplo de una perfecta organización que tiene por entero los riesgos de la necesidad y atención a las necesidades de cada clase de necesidades, tenemos nuestra Institución Socio-Social de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. que desde sus comedores infantiles y de adultos para atender a la necesidad perentoria de comer a los centros de protección nacional-sindicalista de la Madre y el Niño, que enciende al nacimiento y espíritu de sana alimentación y a la madre con ayuda material y espiritual para defenderse, pasando por el auxilio al enfermo, al desnudo con sus Roperos, al huérfano con sus Hogares, a la mujer trabajadora con las Guarderías y demás centros que forman la escala social de necesidades, unas a cubrir de momento y otras a modo de reservas para el porvenir, regula enteramente todas aquellas.

Es buena acción social aquella que no se limita a cubrir lo que pudiéramos llamar faltas presentes; sino la que, atendiendo a éstas, preserva en el porvenir a las que puedan presentarse.

Por eso la Acción Social de la Zona a medida que se vaya centralizando hará más firme la labor que se realiza.

A una esfuerzos y voluntades y tendrá obtenido una buena parte del propósito, dice un viejo adagio popular.

Y la práctica lo hace convertirse en axioma.

## NOTICIAS VARIAS

### DONATIVOS DE LA COMUNIDAD ISRAELITA

La Comunidad Israelita ha hecho un donativo de 7.000 pesetas para la suscripción general del Aguinaldo del Combate y de 40.000 pesetas con el destino especial de hacer un obsequio en estas Navidades a todos los fanalistas que forman la Bandera de Marruecos.

Lo que se hace público, pues esta actitud de la Comunidad Israelita de Tetuan pone de relieve su simpatía hacia los bravos muchachos que en la gloriosa Bandera de Marruecos de fienden tan heroicamente las virtudes de la España Inmortal.

### FARMACIA DE GUARDIA

Para esta noche le corresponden el turno de guardia a la Farmacia Lloret, situada en la Plaza de Muley el Mehdi, al lado de la Iglesia.

### SORTEO DEL CUADRO DONADO POR EL PINTOR APPERLEY

El día 31 próximo a las 11 de la mañana se celebrará en Tetuan en el despacho del señor Interventor Regional, el sorteo del cuadro donado por el ilustre pintor señor Apperley a la Alta Comisaría con destino al

### "Aguinaldo del Combate"

Se han vendido todos los números hechos, cuyo importe asciende a 3.000 pesetas.

### SEPELIO

En la tarde de ayer se celebró el triste acto de dar sepultura al cadáver de la que en vida fué la virtuosa señora doña Antonia Vaca Gallardo, fallecida en nuestra ciudad a los 52 años de edad.

Su muerte ha sido muy sentida entre las personas que la conocían y frecuentaban su trato, dado el carácter bondadoso de la finada. Por eso el traslado de los restos mortales, desde la casa mortuoria, calle Mohamed Torres, al cementerio, constituyó una sentida manifestación de duelo.

Descanse en paz y reciba su apenada familia, principalmente su esposo don Francisco Ruiz, la sincera expresión de nuestro pésame.

### Precios del viaje de peregrinación a la Meca

1.ª clase, gran lujo, cámara 1.950 pesetas españolas. 2.ª clase, lujo, cámara, 1.700 pesetas españolas. 3.ª clase, camarote, 1.100 pesetas españolas. 3.ª clase, literas, 900 pesetas españolas.

M.P.A.N.-DIESEL

CAMIONES Y AUTOBUSES MOTORES DIESEL

Para uso terrestre y marítimo hasta 25.000 HP

LA TECNICA, ING. E. RUDT

Ap. 83. General Prim, 12. Tel. 136. Telegramas RUDT. -- TETUAN

MÚSICA "LA RIVA"

COGNAC "LA RIVA"

MACHARNUDO "LA RIVA"